

Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

Mr. Daladier, Presidente del Consejo de Ministros de Francia, ha querido personalmente conocer los detalles del bombardeo efectuado por los aviones facciosos sobre territorio francés de la región Sur.

Suponemos que a estas horas Mr. Daladier no tendrá duda alguna sobre la personalidad de los aviones agresores.

Y a pesar de ello, seguirá la «no intervención».

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:

Avda. del capitán Pedro Riolari, 30

Teléfono: 84

PRECIO: 0'15

Másón, martes 7 de Junio de 1938

III Época—Año VIII

Núm. 579

Rechazados y acosados en todos los frentes, los facciosos intentaron como siempre neutralizar nuestra acción con agresiones aéreas logrando únicamente lanzar unas 30 bombas sobre El Grao (Valencia) que no produjeron víctimas

Las baterías pesadas alemanas en el Estrecho de Gibraltar

Barcelona.—Una de las primeras medidas adoptadas desde el comienzo de la guerra por el Estado Mayor alemán, fué la instalación de baterías de gran calibre sobre la orilla africana del Estrecho de Gibraltar. Desde entonces, estas posiciones han sido modernizadas, reforzadas y completadas; los depósitos de municiones, los motores, los talleres, los abrigos para las tropas y los puestos de mando militar bajo tierra, ofrecen el máximo de protección. Las baterías, compuestas de cuatro cañones cada una, están espaciadas en una gran distancia; están bien camufladas contra su visión desde el aire. Además, cada cañón pesado está rodeado de un círculo de baterías ligeras antiaéreas.

En el sector al Oeste de Ceuta, cuatro baterías pesadas han sido reparadas. Cada batería se compone de cuatro cañones de 210 milímetros (cañones de largo alcance). La longitud de tiro sobre la cual puede obtenerse disparo preciso contra buques, es de unos 18 kilómetros y su alcance máximo de 25 a 28. Los cañones son de fabricación alemana y de construcción modernísima; el personal era asimismo alemán. Desde hace un año, posiciones análogas son construidas igualmente en la orilla europea del Estrecho de Gibraltar. Estas posiciones europeas se componen de dos grupos, cuyo grupo primero—en el sector de Sahara, Tarifa, Algeciras—constituye el complemento natural del sistema africano. Este primer grupo tiene cuatro baterías de cuatro cañones cada una, de 210 milímetros. Estas posiciones bloquean efectivamente el Estrecho de Gibraltar sobre una longitud de unos 60 kilómetros; los campos de tiro de los cañones se entrecruzan y cortan varias veces; gracias a su reparto metódico sobre la orilla africana y europea, no existe ningún punto que no pueda ser tomado simultáneamente bajo el fuego de varias baterías.

Se ha procurado particularmente la instalación de estaciones telemétricas de las más modernas. Todas estas estaciones se comunican entre sí y con cada pieza por teléfono. Esto permite el control constante y el establecimiento de todas las distancias hasta los objetivos.

El segundo grupo de baterías antiaéreas cierra del Oeste al Norte la Fortaleza y el Puerto de Gibraltar; 4 baterías están emplazadas en este sector. Cada una de ellas consta de 4 obuses de 210 milímetros; se le han añadido además dos cañones largos de 150 milímetros. Numerosas instalaciones de D. C. A. se encuentran allí igualmente.

Técnicos y material de guerra alemanes a Ceuta

Tánger.—Procedente de Hamburgo, el barco alemán «August Schultz» ha llegado esta mañana a este puerto, llevando a bordo 200 técnicos alemanes con sus familias. El navío trae también un cargamento de 500 toneladas de material de guerra. Ha partido este mediodía para Ceuta.

Manifestación antifranquista en Tetuán, en ocasión de la llegada de un tren de heridos

Tánger.—Un tren lleno de soldados heridos procedentes de España, ha llegado la noche última a Tetuán. Dicha llegada ha provocado por parte de las familias de los heridos, una manifestación de protesta contra Franco. La Policía ha tenido que intervenir.

La lucha contra la piratería

Gibraltar.—Los destroyers británicos «Hyperion» y «Hasty» han salido en servicio de patrulla esta mañana para relevar a los destroyers «Hotspur» y «Havock».

Los tribunales franceses fallan a favor del Gobierno español en un proceso de embargo

París.—El Presidente del Tribunal Civil del Sena ha confirmado una sentencia que deja sin efecto el embargo sobre mercaderías compradas por la CAMPSA por el Estado español; mercaderías destinadas al consumo nacional que se encuentran actualmente almacenadas en el puerto de Marsella.

Este embargo, había sido solicitado por Bauer Marchal y Compañía en calidad de accionistas de la sociedad española Petróleos Porto Pi, invocando que dicha sociedad era acreedora de la CAMPSA en razón de las expropiaciones que habían dado lugar en 1928 a la creación de Monopolios de Petróleos Bauer Marchal. Argumentando pretendidos créditos de Porto Pi contra la CAMPSA habían solicitado el embargo como garantía de un débito de 129 millones de francos, suma que debía representar aproximadamente la mitad de la indemnización debida a Porto Pi.

El servicio jurídico de la delegación del Ministerio de Finanzas y Economía de París se ha opuesto a esta solución de embargo y ha obtenido el «no ha lugar».

La defensa de los intereses españoles ante los tribunales franceses, ha sido sostenida por Marcel Villard y por el abogado Frank. Los dos defensores han hecho valer la ausencia de derechos. El punto de vista sostenido por los servicios del Gobierno español ha sido reconocido y aceptado integralmente.

La respuesta de Burgos a la protesta británica no satisface al «Times»

Londres.—La respuesta de las autoridades de Burgos a la protesta británica contra el bombardeo de buques ingleses por la aviación rebelde, no satisface al «Times» que escribe con la firma de su correspondiente diplomático:

«En los medios gubernamentales británicos se estima que dicha respuesta no ofrece serias garantías para el porvenir y precisan nuevas medidas para recordar vivamente a Burgos que la navegación británica debe ser respetada.»

En lo que respecta a la explicación dada por los rebeldes acerca de los bombardeos de Alicante y Granollers, el mismo redactor diplomático escribe:

«No oficialmente, del lado de Franco, se ha declarado que Alicante y Granollers constituían objetivos militares. Muchos que conocen estos lugares, no participan de este punto de vista que no encuentra ninguna confirmación en los hogares destruidos y la mortandad hecha entre la población civil.»

Los fugitivos de San Cristóbal infligen serio quebranto a sus perseguidores

Bayona.—Los fugitivos del fuerte de San Cristóbal continúan resistiendo en los montes. Ha habido varios encuentros y el ruido de la fusilería se ha oído desde el territorio francés.

Los fugitivos infligen a las fuerzas que los persiguen pérdidas sensibles. En el curso de un encuentro violento, los perseguidores han tenido treinta bajas entre muertos y heridos.

Soldados heridos se presentan todos los días en los pueblecillos próximos. En Burguete, dos de ellos murieron a consecuencia de sus heridas. Hay otros cinco en el pueblecito de Zorrigain, muy próximo a la frontera.

Los sublevados se organizan lo mejor que pueden en lugares donde se han atrincherado sólidamente. Disponen de un buen número de ovejas y en las aldeas próximas se han provisto de un verdadero stock de harina.

Mr. Daladier visita la región de Aux-les-Thermes

París.—El Presidente del Consejo Mr. Daladier ha visitado la región de Aux-les-Thermes que fué objeto anteayer de un bombardeo por parte de nueve trimotores al servicio de Franco.

Casi al mismo tiempo que llegaba Mr. Daladier, ha llegado también una compañía antiaérea del Ejército al objeto de proteger aquella región de futuros ataques.

El Jefe del Gobierno ha conversado personalmente con algunos campesinos y habitantes de la región afectada por el bombardeo, enterándose de detalles interesantes y ha dado instrucciones concretas al comandante de la batería antiaérea encargada de proteger a la región pirenaica francesa.

La prensa francesa indignada por el bombardeo de anteayer

París.—Todos los periódicos de la capital se muestran indignados por la agresión efectuada por nueve aviones italo-alemanes al servicio de los facciosos españoles sobre la región pirenaica de Aux-les-Thermes. Los diarios dicen que no hay duda posible sobre la personalidad de los aparatos agresores y que esta probado perfectamente por multitud de detalles, que pertenecen a las fuerzas aéreas que el fascismo internacional tiene en España.

La prensa en general termina sus duros comentarios, pidiendo una intervención enérgica del Gobierno a fin de acabar con actos de tal naturaleza.

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—En el sector del Alto Pirineo, ocupado por nuestra heroica 43 División, dichas fuerzas lograron ocupar al asalto las cotas 2304, 2405 y 2520 de Sierra Custodia y la 2382 Mont Vicieto, situadas todas ellas en la zona de Fanló.

LEVANTE.—En descubierta efectuada por nuestras fuerzas sobre la cota 1266 al NO. de Barrachina, se recogió material diverso, enterándose 128 cadáveres enemigos.

En el sector de Vallbona fué rechazado un ataque de los facciosos a la cota 1062.

Otros ataques del enemigo contra Vértice Caballo, así como otras tentativas de infiltración a través del río Linares, fué rechazado totalmente.

Los rebeldes consiguieron una ligera rectificación en sus líneas en el Monte Gordo, en la zona Cadasal-Catí, donde otros ataques contra Cerro Lesteio fueron enérgicamente neutralizados.

EXTREMADURA.—Durante toda la jornada los facciosos contraatacaron al objeto de recuperar las últimas posiciones conquistadas por nuestras tropas, consiguieron a costa de muchas bajas, recuperar Cerro Balón. Las tropas leales han continuado su avance hacia Torjesaldillo, venciendo la tenaz resistencia rebelde.

Demás ejércitos sin noticias de interés.

AVIACION

A las 23'40, cinco aparatos procedentes de Mallorca, intentaron bombardear Sagunto, siendo ahuyentados por el fuego de las baterías antiaéreas. Los aviones hicieron rumbo a Valencia, siendo también rechazados por los antiaéreos.

A las 0'35 horas de hoy, los aparatos rebeldes repitieron la agresión contra Valencia, logrando lanzar unas 30 bombas de peso superior a los 100 kg., las cuales cayeron en El Grao; 15 casas quedaron destruidas no ocasionando víctimas.

FEDERACION LOCAL DE SOCIEDADES OBRERAS
U. G. T.
LABOR CULTURAL

Desde el día 1.º del actual mes de Junio, se están dando en nuestro local social y por cuenta de esta Federación, clases de 1.ª enseñanza, mecanografía y preparación para ajustadores.

CLASES DE 1.ª ENSEÑANZA

Las clases de 1.ª enseñanza están a cargo del maestro nacional, compañero Juan Mus Olives y asisten a las mismas de 25 a 30 compañeras. Estas clases se celebrarán todos los días de 7 a 8 de la tarde.

CLASES DE MECANOGRAFIA

Las clases de Mecanografía están a cargo del compañero Miguel Florit, profesor de Mecanografía y Taquigrafía. Se celebran todos los días de 2 a 3 y de 6 a 7 de la tarde, concurriendo a cada una de ellas ocho compañeras.

CURSO DE PREPARACION PARA AJUSTADORES

Los compañeros Oscar Comellas y Francisco Carreras, tienen a su cargo un curso de preparación para ajustadores, que tiene lugar todos los días de 6 a 8 de la tarde, al que asisten unos diez compañeros, aspirantes al concurso anunciado por el Parque de Artillería, para proveer algunas plazas de ajustador.

CLASES DE MUSICA

Queda abierta la matrícula para unas clases de Música que a cargo del compañero Deseado Mercadal, se celebrarán los lunes, miércoles y viernes de 6 a 7 de la tarde.

Podrán inscribirse en la matrícula, que obra en las oficinas de la Comisión Ejecutiva, no solamente los compañeros y compañeras afiliados, sino que también sus hijos menores de edad.

* * *

BIBLIOTECA CIRCULANTE

Habiendo quedado reorganizada, con el consiguiente aumento de volúmenes nuestra biblioteca circulante, ponemos en conocimiento de los afiliados, que la misma estará abierta todos los días de 5 a 9.

La compañera encargada de la biblioteca circulante, Marina Mata, facilitará las obras que se desee leer mediante recibo, las que se devolverán una vez leídas a la misma compañera y en las horas indicadas.

Alcaldía de Mahón

CULTIVO DEL TABACO DE «POTA»

En cumplimiento a lo dispuesto por el señor Delegado del Gobierno de la República en su circular de ayer, se ha de proceder, por este Consejo Municipal, a confeccionar la relación de todos los cultivadores de este término municipal, expresando el número de plantas que poseen, y a ser posible, la extensión de terreno que tienen destinado al cultivo de la «pota».

Lo que se hace público para conocimiento de los cultivadores de dicha planta al objeto que dentro del plazo de ocho días, que terminará a las doce del día catorce del actual, presenten dicha relación firmada en el Negociado de Agricultura de este Consejo.

* * *

Durante el mes de Mayo, se han recibido en esta Presidencia, 1390'60 pesetas en concepto de donativos para los Establecimientos de Asistencia Pública y Social, complaciéndose por tal motivo en hacer público el mayor agradecimiento hacia los generosos donantes, dándoles las más expresivas gracias así en nombre propio como en el de los acogidos en los Establecimientos mencionados.

Mahón 3 de Junio de 1938.—El Alcalde, F. PONS CARRERAS.

Consejo Municipal de Villa Carlos

Para dar cumplimiento a lo ordenado por el Gobierno de la República, se hace saber:

Que por el plazo de quince días a contar de hoy, se retirarán los vales emitidos por esta Alcaldía, los cuales se cambiarán en la Depositaria del Ayuntamiento durante dicho plazo y los que no se cambien en dicho plazo, quedarán nulos y sin ningún valor.

Lo que se hace público por medio del presente para conocimiento de los poseedores y público en general.

Villa Carlos 31 Mayo de 1938.—El Alcalde, Vicente Roselló.

Hospital Municipal
Horas vividas,

por Pascual González

Un percance de la vida, me lleva a esta residencia de paz y no soñado bienestar.

Recuerdo imborrable conservaré de la tal estancia.

Un administrador diligente, emprendedor, activo, joven aún, pero de exquisita diplomacia, al unisono con el concejal inspector, de carácter y sensatez probados, y el no menos camarada Borrás, impresor, alma de artista, que allí convive, asimilando salutíferas energías, facilitan mi información.

Bajo el Patronato de nuestro Ayuntamiento que preside el caracterizado, jovial al par que enérgico camarada Francisco Pons Carreras, esta Casa directamente va gobernada en todas sus facetas, por el mentado administrador, José Sintés Olives, alrededor de cuyo eje, van girando médico, practicante, achacosos, enfermos, ancianos y servidumbre riente y laboriosa, en ritmo armonioso, reinando entre mandatario y subordinados las auras de perfecta fraternidad.

Calculista y sociólogo, padre de los que allí convergen, como en un foco de luz, este es el actual administrador.

Como enfermo y periodista, puedo afirmar que esta Residencia es algo grande y sublime que subsiste en pocos puntos de la Península.

El Ayuntamiento actual puede estar orgulloso de ser el mecánico de esta instalación humanitaria, de esta Casa del bien que endulza las fatigas y sinsabores, como también la enfermedad de las vidas humildes, que por los años, defeción o desvíos familiares, han de acogerse a su sombra de placidez y bienestar.

Hay que contemplar el aspecto de la cocina pulcra y reluciente. El comedor limpio con sus comensales. La variedad calculada de alimentos; la preparación y servicios de gran hotel.

Reina el orden y la sana alegría. Nada de rigideces y tonterías. La verdadera democracia..., la realidad.

La servidumbre de la Casa de trato esmerado y tesitura complaciente.

Nítidas salas de enfermos de aspecto señorial que los humildes han llegado a tener el derecho de señores, por dignidad propia.

Una despensa repleta y surtida en la actualidad con todo lo posible: ropero, la gran huerta, solaz y esparcimiento de los acogidos, productora de importante vegetación y tantos otros departamentos, como la magnífica sala de baños, acreditan de muy importante la tal institución.

No queremos cerrar esta crónica sin menar por separado, la joya de la Casa: el Laboratorio que aún ante el profano, es algo valioso y que inspira justa admiración.

Los donatarios, conscientes e inconscientes, nunca podrán sospechar el bien que se hace en este Establecimiento, con sus óbolos y donativos.

No es por caridad que se hace y se recibe el bien; es por dignidad.

En fin, Mahón y su Ayuntamiento, con esta sola institución, con su aneja Asistencia Social, han de merecer en justicia, el aplauso unánime no solo de nuestro Archipiélago, si que también de las modernas ciudades de la Península.

Relatos del frente

Encontrándonos a pocos metros de las trincheras enemigas, casi juntos a sus alambradas, se oyen unas voces enemigas que dicen lo siguiente:

«¡Rojos; ¡venid que os esperamos! ¿Qué esperáis en venir a tomar nuestros parapetos?»

Los rojos, alegres y sonrientes, les contestan: «Asaltaremos los parapetos cuando llegue la hora, pero tened en cuenta que si asaltamos los parapetos no será para mataros, sino al contrario, para libertaros del yugo a que estais sometidos!»

Al oír nuestras palabras, un oficial faccioso, pistola en mano, obliga a los soldados a disparar contra los «rojos». Estos llenos de juventud y dinamismo, entonan la Internacional y saltan la trinchera enemiga quedando liberados nuestros hermanos soldados que estaban sometidos al terror de la oficialidad facciosa.

Los prisioneros, llenos de alegría, nos abrazan, exclamando uno: ¡Viva la Libertad y la República! Otros lloran por miedo de ser fusilados. Unos de nuestros soldados se acercan a los que lloran, diciéndoles: ¡No llores que los rojos no fusilan a nadie, sino que luchan para conquistar el suelo español, que está invadido por las criminales hordas del fascismo de Italia y Alemania!

Este relato es vivido muchos días en los frentes de batalla.

JUAN CAMPS

Tentente de la 146. Brigada

En campaña 26-5-38.

Consejo Municipal de Mahón

En la sesión ordinaria celebrada el día 2 del actual, presidiendo el Alcalde camarada Francisco Pons Carreras y asistiendo los consejeros compañeros Santiago, Guardia, Fiol, Sintés, Rotger, Caules, Camps, Gomila, Villalonga, Ibáñez y López, se tomaron entre otros, los acuerdos siguientes:

Proceder a la limpieza general de techos y paredes de las alas de entrada y salida del Mercado de verduras.

Telegrafiar a los alcaldes de Alicante y Granollers expresándoles el sentimiento y la indignación que causó a esta ciudad los bombardeos de aviones a ambas poblaciones, que ocasionaron grandes víctimas de mujeres, niños y ancianos.

Haber visto con gran satisfacción el persistente y noble empeño de la Comisión especial pro-refugios, que ha recaudado y entregado al señor Alcalde dos mil pesetas más, destinadas al pago de las obras de construcción de estos resguardos para el vecindario.

Indicaciones del señor Alcalde acerca de las dificultades con que tropieza el arrendatario del servicio de recogida de aguas sucias de los particulares para poder disponer de personal apto para el mismo.

Y se levantó la sesión.

Se participa a los habitantes de la zona libre de este término municipal, que habiendo sido aprobado por el Ayuntamiento, el repartimiento por conciertos voluntarios y obligatorios para cubrir el cupo que les corresponde

satisfacer por dichos arbitrios municipales durante el presente año que desde el día de la fecha al 30 del mismo mes, se procederá en las oficinas de esta Administración, a la cobranza del período voluntario correspondiente al primer semestre del corriente año.

Mahón a 3 de Junio de 1938.—El Administrador, Pedro Prats.—El Alcalde, F. Pons Carreras. 3-3

Ateneo Científico, Literario y Artístico de Mahón

Para cubrir una plaza de auxiliar de la Biblioteca de este Ateneo se abre un concurso al que pueden concurrir ambos sexos. La plaza en cuestión le será adjudicada al aspirante que aporte más méritos y concurren en él mayor número de condiciones, a juicio de la Junta Directiva. Para detalles, en Secretaría.—LA DIRECTIVA. 3-3

Se abre la admisión de dibujos infantiles para la exposición que se celebrará los primeros días de julio. Se admitirá toda clase de dibujos de niños y adultos hasta los 15 años. El plazo de admisión termina el día 25 del corriente. Los dibujos deberán entregarse pegados sobre cartón, tablilla o papel duro. Debajo de la firma se hará constar la edad del autor. 1-6

Comandancia Militar de Mahón

A partir del día de hoy de 9 a 13, y de 16 a 20, todos los movilizados pertenecientes al Batallón de Reserva de Mahón, pasarán por el local de la Caja de Recluta (Cuartel de Santiago), al objeto de ser filiados.

Estas operaciones deberán quedar terminadas el día 25 del actual.

Mahón 4 de Junio de 1938.—De Orden de S. S.: El Coronel Jefe de E. M., Fernando Redondo.

Aviso importante:

A fin de complacer al público, evita reclamaciones y especialmente para cumplir las disposiciones vigentes, la Dirección del SALON VICTORIA hace saber al público lo siguiente:

A partir del sábado 11 Junio, todas las localidades, excepto las abonadas, se venderán "únicamente" en taquilla.

La taquilla estará abierta: SABADOS de 11 a 13 y desde las 20 a 23.

DOMINGOS de 10 a 13 y desde las 20 a 23.

No se admitirá ningún encargo

SALON VICTORIA

Miércoles tarde 6'30 y 10 noche Sesiones EXTRA por agotarse cada día las localidades

Reposición de la colosal obra española La hija de Juan Simón por Angelillo, Manuel Arbó, Pilar Muñoz, Carmen Amaya, etc.

CINE CONSEJO

MARTES A LAS 6'30 TARDE

Un paraíso en la selva La más curiosa documental. La vida de las fieras fotografiada en primer plano, etc. Escenas muy interesantes

GLORIA

Un grandioso film sobre los héroes anónimos de la aviación comercial BRIGITTE HELM, ANDRE ROA Pronto: LA NAU DEL ODIO

JARABES

de naranja y zarza VENTA A GRAN EL Para bares y cafés, precios especiales.

CASA PRETUS Cos de Gracia, 9

Compro sellos usados de España y Extranjero. Mariscal 2 y 8.